
与 2019 届采矿工程专业毕业生座谈会 

 

时间：6 月 25 日下午，毕业生离校的前一天 

地点：采矿教研室 

参与人员：2019 届采矿工程专业毕业生代表、南华、张盛、苏发强、李东印 

 

座谈内容整理： 

1、导师制很好，但施行较晚，应从大一入学开始；个别导师没有起到太大

作用；导师应多带学生到现场，比集中实习效果好。 

思考：从 2019 级新生开始，各专业尽量早一点施行导师制。学院或专业应

制定导师考核办法或奖励办法。 

2、接触班主任的机会较少。 

思考：努力 

3、许多学生跨专业考研，建议增加力学方面选修课。 

思考：下次修订培养方案时应尽量考虑这个建议。 

4、就业指导少，如果没有考研，根本不知道如何就业。 

思考：有一定代表性，进一步加强就业指导。 

5、卓越班与普通班的区别没有搞清楚，盲目选择，卓越班都是学习成绩比

较好的，考研率很高，与培养初衷不太一致，毕业证也没有区别。 

思考：从大一开始，必须加强与学生的座谈与沟通，帮助学生早日做出选择，

入学后打通卓越班与普通班的界限，给学生增加一次选择的机会。毕业证有所区

别的问题，继续向学校反映。 

6、实习时接触新东西少，学生多，听讲也不认真，实习效果差。 

思考：有客观原因，也有学生主观不够积极、不够主动的原因。 

7、学生普遍没有国际化意识，从没有考虑过出国深造，应加强国际教育方

面的引导。 

思考：应引起我们的高度重视，做好宣传与引导工作。 

8、如何看待毕业设计？中期考核很重要，否则，学生的精力无法集中投入

或不愿主动设计；整个设计过程投入精力非常不足，有的 1-2 周，有的 1 个月左

右，极少数投入 2 个月时间搞设计的；不希望天天和指导老师见面，没有自由；



个别同学能够把平时的问题记录下来，找老师集中解决；学生普遍不愿主动寻

找解决问题的办法，很少查阅相关设计资料；每位老师背景不同，对设计的关

注点不同，要求不同，意见不一，提问过于偏颇，学生无所适从；徐学锋老师

指导设计比较认真。 

思考：这些意见很重要！采矿工程专业的设计工作量是比较大的，可见其它

专业学生投入毕业论文的精力可能更少。各专业应针对这些情况制定措施，以利

提高下届毕业设计（论文）质量。其它问题，请大家共同思考。 

9、实验课动手机会少；学生甚至不知道实验室开放的事，甚至提出能有机

会多让学生看看模型；顾明老师指导的实验课很好，让大家看顾模型、画模型、

检查收获、当场指导。 

思考：加强实验室开放政策的宣传，提高其可操作度；向顾明老师学习！ 

10、有些老师只负责上课，从没有讲过该课程与培养方案的关系，在培养

体系中的作用，甚至学生学完了也不太清楚。 

思考：希望年轻老师主动了解本专业的培养方案，理解课程体系。也请各专

业做好“传帮带”工作。 

11、认识实习应安排到条件好的矿井，增加学生的专业认同度。 

思考：学院已经决定从本次认识实习开始，尽量安排学生到现代化矿井实习。 

 

（整理与思考：李东印） 


